
 

Comissão de Ensino do Campus Bagé 

ATA Nº 128 – 128ª REUNIÃO DA COMISSÃO DE ENSINO DO CAMPUS 
BAGÉ 

 
Aos quinze dias do mês de setembro de dois mil e dezessete, às 8 (oito) horas e 30 1 

(trinta) minutos, na sala 3101 (três mil cento e um), reuniram-se em sessão ordinária, os 2 

membros da Comissão de Ensino do Campus de Bagé, da Universidade Federal do 3 

Pampa – UNIPAMPA, para dar início à centésima vigésima oitava reunião da referida 4 

Comissão. Participantes: Elenilson Freitas Alves (Coordenador Acadêmico); Ana Paula 5 

Manera, Ana Paula Ludtke Ferreira (em substituição), Martín Cruz Rodriguez Paz, 6 

Marcelo Xavier Guterres, Rodolfo Rodrigues, Allan Seeber, Adriano de Souza, Anderson 7 

Luis Jeske Bihain, Elizabete de Avila da Silva, Luana Zambiazzi dos Santos, Isaphi 8 

Marlene Jardim Alvarez (coordenadores de Curso); Márcia Maria Lucchese, Alessandro 9 

Carvalho Bica, Valesca Brasil Irala, Sandro da Silva Camargo (coordenadores de 10 

Mestrado); Fernando Luis Dias (coordenadores de Especialização); Cristine Machado 11 

Schwanke (representante da Comissão de Extensão); Ana Eveline Marinho 12 

(representante da Comissão de Pesquisa); Leonardo Bidese de Pinho (representante 13 

docente); Viviane Kanitz Gentil (representante técnico administrativo); Yuri Freitas 14 

Mastroiano (representante discente). O professor Elenilson Freitas Alves deu início à 15 

reunião aonde foram tratados os seguintes temas: 1) Inclusões e exclusões: Em 16 

votação unânime foram aprovadas as inclusões dos itens 1.1 á 1.5; 1.1 Relatório de 17 

Especialização MCEES – O professor Fernando Dias apresentou, em projeção 18 

audiovisual, o relatório do Curso de Especialização MCEES. Em votação, por maioria 19 

dos votos, duas abstenções, foi aprovado o relatório da Especialização MCEES. 1.2 20 

Proposta de Curso de Pós-Graduação Lato Sensu - Especialização – Energia e 21 

Meio Ambiente - A professora Cristine Schwanke fez a apresentação da proposta de 22 

curso de especialização. Em votação, por maioria dos votos, duas abstenções, foi 23 

aprovada a proposta de Curso de Pós-Graduação Lato Sensu - Especialização – 24 

Energia e Meio Ambiente,  ressaltando a necessidade de revisão no ementários e 25 

bibliografia. 1.3 Discutir a possibilidade da troca de vaga em virtude de vacância – 26 

prof. Marcelo Ferreira – Campus Caçapava do Sul – A professora Elizabete da Silva 27 

relatou a pera de uma vaga docente no curso decorrente da remoção da professora 28 

Lucilene Dornelles Mello e da oportunidade de solicitar uma vaga de Caçapava do Sul 29 

decorrente da vacância do professor Marcelo Ferreira. 1.4 Alteração dos pesos nas 30 

provas do ENEM – Sandro Camargo – Professor Sandro relatou que a Comissão 31 

Superior de Ensino solicitou que seja discutido nos campi da Unipampa a alteração dos 32 

pesos da prova do ENEM e levado a comissão superior as propostas dos cursos. 1.5 33 



 

Inversões de pauta – Em votação foi aprovado por unanimidade a inversão de pauta 34 

1.2, 1.1 e 1.3 após o item 4. 2 Ata nº 127 – Foi apresentada, em projeção áudio visual, 35 

a ata nº 127 da CEB, em seguida, em votação foi aprovada por maioria dos votos uma 36 

abstenção. 3 Pautas não vencidas na reunião nº 127 – 3.1 Relato sobre as 37 

monitorias realizadas em 2017/1 – A TAE Barbara Avila fez um relato que o NUDE 38 

está prestando apoio aos professores, organizando e controlando as monitorias, além 39 

de acompanhamento aos alunos e monitores. 3.2 Pré-projeto de pesquisa – 40 

Modelagem – MCEES – O professor Fernando Dias deu ciência dos professores 41 

orientadores e orientados vinculados ao programa MCEES. 3.3 Atos ad referendum – 42 

Foram apresentados atos ad referendum realizados através dos memorandos: Memo. 43 

60 -Aprovação ad referendum projeto de ensino, Memo. 61 -Aprovação Ad referendum 44 

projetos de ensino, Memo. 65 -aprovação ad referendum do afastamento do país da 45 

professora Ana Paula Lüdtke Ferreira e Memo. 66 - Aprovação ad referendum perfil 46 

docente para efetivo – Engenharia de Energia. Em votação unânime foram aprovados 47 

os atos ad referendum apresentados. 3.4 Projetos de ensino – Em votação foi 48 

aprovado por maioria dos votos, uma abstenção, os projetos: Grupo de Estudos Philos 49 

Sophias - Dulce Voss e Monitoria de Álgebra Linear - Fernando Dias. 3.5 Relatórios de 50 

projetos de ensino – Em votação unânime foram aprovados os seguintes relatórios: 51 

Formação inicial de professores: As mídias como recursos para o aprendizado do 52 

Cálculo Diferencial e Integral - Cristiano Oliveira; Monitoria de Cálculo II – Everson; 53 

Oficina de Produção Textual – Adriano Souza; Participação docente e discente no V 54 

Encontro Estadual de Ensino de Física – RS (EEEFIS-RS) - Pedro Dorneles; Semana 55 

Acadêmica da Engenharia de Alimentos - Ana Paula Manera; 3.6 Relatório 56 

Especialização em Educação e Diversidade Cultural - Foi apresentado, em projeção 57 

áudio visual, o relatório da especialização. Em votação unânime foi aprovado o relatório 58 

da Especialização em educação e Diversidade Cultural. 3.7 Relatório de Concessão 59 

de horário especial - Mozer Botelho – Foi dada a ciência do relatório de concessão de 60 

horário especial. 3.8 Relatório de Afastamento – Francisco Ripoli – Foi apresentada 61 

a documentação, em projeção áudio visual, em seguida, em votação unânime foi 62 

aprovado o relatório de afastamento do professor Francisco Ripoli. 3.9 Concessão de 63 

horário especial- Mozer Botelho – Foi dada a ciência da concessão de horário 64 

especial. 3.10 Projeto de Mestrado Ciências dos Materiais - O projeto do curso de 65 

Mestrado Stricto Senso em Ciência e Engenharia de Materiais trata-se de projeto similar 66 

ao enviado anteriormente, tendo como principais alterações a composição da equipe 67 

proponente. Tal fato foi realizado devido às observações da CAPES no relatório de 68 

avaliação do projeto anteriormente enviado que considerou que o nível e a quantidade 69 

de publicações da equipe não atingiam os valores necessários para sua aprovação. Foi 70 



 

encaminhado: que será solicitado o Relatório CAPES para elaboração de parecer de 71 

comissão formada pelos professores Anderson Bihain e Ana Paula Manera. 3.11 72 

Período para entrega das atividades complementares de graduação – A professora 73 

Ana Paula Manera fez questionamento quanto aos períodos e procedimentos para a 74 

entrega das atividades complementares de graduação. Foi encaminhado: Trazer na 75 

próxima reunião o chefe da secretária acadêmica para fazer um relato desse e outros 76 

assuntos. 3.12 Professores substitutos nos cursos – O professor Elenilson 77 

apresentou um estudo prévio do quantitativo de professores substitutos por curso. 3.13 78 

Representação do NDE Matemática – Foi aprovado, por unanimidade dos votos, a 79 

composição do Núcleo Docente Estruturante (NDE) da Matemática: Anderson Luis 80 

Jeske Bihain – Siape 2045743; Claudia Laus Angelo – Siape 1414167; Sonia Maria da 81 

Silva Junqueira –Siape 1914666; Francieli Aparecida Vaz – Siape 1852128; Lenadro 82 

Blass – Siape2140928; Leandro Hayato Ymai – Siape 1805655; Everson Jonatha 83 

Gomes da Silva (presidente) – Siape 2199706; Elizangela Dias Pereira – Siape 84 

2308524. 3.14 Relatório de Concessão de Horário Especial – Cesar Mantovani – Foi 85 

dada a ciência do relatório de concessão de horário especial do professor Cesar 86 

Mantovani. 4. Proposta de Curso de Especialização em Educação e Diversidade 87 

Cultural - O professor Elenilson apresentou em projeção áudio visual a documentação 88 

encaminhada junto à proposta de reedição do curso de pós-graduação lato sensu – 89 

Especialização – Educação e Diversidade Cultural. Em votação unânime, foi aprovada a 90 

proposta do curso de pós-graduação lato sensu – Especialização – Educação e 91 

Diversidade Cultural. 5 Projetos e relatórios de ensino – 5.1 Projetos - 5.1.1 Curso 92 

de Introdução ao LaTeX - Ana Paula Ferreira – sem ajustes; 5.1.2 Instrumentação 93 

Industrial na Engenharia Química - Alexandre Arruda – sem ajustes; 5.1.3 Monitoria 94 

para as disciplinas de Física I, II e III - Allan Seeber - apresenta inconsistência em 95 

relação ao período e o cronograma apresentado; 5.1.4 Monitoria voluntária de 96 

Cálculo III - Campus Bagé - Leandro Ymai – sem ajustes; 5.1.5 Monitoria Voluntária 97 

em Circuitos Elétricos - Fabio Tomm – formulário errado e sem indicação de carga 98 

horária; 5.1.6 Viagem ao IV Workshop-Escola de Informática Teórica (WEIT 2017) - 99 

Ana Paula Ferreira – sem ajustes. Em votação unânime, foram aprovados os projetos, 100 

sendo os dos professores Fabio Tomm e Alan Seeber condicionados a ajustes. 5.2 101 

Relatórios - 5.2.1 3ª MEEPI - Mostra da Educação - ensino por práticas 102 

investigativas – Diana – sem ajustes; 5.2.2 Monitoria de Cálculo I - Vanessa 103 

Scheeren – sem ajustes; 5.2.3 Monitorias de Física I e II - Allan Seeber – sem 104 

ajustes. 5.2.4 Participação docente e discente no V Encontro Estadual de Ensino 105 

de Física - Pedro Dorneles – sem ajustes. Em votação foram aprovados os relatórios 106 

apresentados por maioria dos votos e uma abstenção. Os demais itens pautados serão 107 



 

transferidos para a próxima reunião devido ao esgotamento do tempo de reunião. Nada 108 

mais havendo a tratar, às doze horas e quatro minutos foi encerrada a Reunião e 109 

redigida a presente Ata, assinada pelo Elenilson Freitas Alves, Coordenador da 110 

Comissão de Ensino do Campus Bagé, e por mim, Uhil Robson do Nascimento 111 

Antunes, secretário da Comissão de Ensino do Campus Bagé. As declarações desta 112 

Reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. 113 

 
 

               
        Elenilson Freitas Alves                                     Uhil Robson do Nascimento Antunes 
Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé                                                       Secretário 
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